
人文读本人文读本
QIANJIANG EVENING NEWSQIANJIANG EVENING NEWS

2024.5.5 星期日
责任编辑：李蔚

版式设计：金碧云
责任检校：姚清

「高强度流动的全球化网络，在加剧你流动的可能性的时候，并不保证你和遇见的人相处的时间，你们

可能会迎来更短的相聚，更长的别离。」

「高强度流动的全球化网络，在加剧你流动的可能性的时候，并不保证你和遇见的人相处的时间，你们

可能会迎来更短的相聚，更长的别离。」
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潮新闻·钱江晚报：小说中“我”一路追寻的关

键人物 L，实际上是“吕”的拼音首字母。根据资

料，L 出生于 1991 年——与你同岁，出生地也似

乎是在武汉。虚构人物 L 身上，到底蕴含着多少

作者的经历？还是单纯的一个文字游戏？

吕晓宇：这是成书后我被问得最多的问题，会

有很多的朋友指着书中某个具体的人物问，这到

底是不是我？

于是我发现，如果不用一个和我自己最相关

的人物，可能会引起一些非议。所以我把自己的

很多经历放到了最开始的序章里面。类似一个

“免责式的声明”：小说里的人物指的不是任何人，

如果有指向，只有可能是我自己。

《水下之人》的故事在很大程度上和我个人的

经历相关，这个问题还是留给读者自己判断。大

家想作为小说来读或一个非虚构作品来读，我觉

得都是可以的。

潮新闻·钱江晚报：小说涉及的地点遍及世

界，牛津、开罗、墨西哥城、巴兰基亚、丹老群岛

⋯⋯也涉及许多当地的风土人情，特色文化，这些

地点您都亲身去过吗？印象最深的是哪里？

吕晓宇：绝大多数书中提到地点我都去过，印

象中没有去过的是丹老群岛。（太贵了，我觉得从

旅行的角度上，去丹老群岛没那么划算。）

我对每个去过的地方印象都很深刻，不仅仅

是我在那里认识的人和经历的事，我对那些城市

的温度、空气里的湿度，还有整体的氛围都有清晰

的记忆，因此我才能把它们放进书中去描写。

潮新闻·钱江晚报：小说采用了口述、访谈、自

白、新闻报道、明信片等多种文体交叉叙事，文体

之间自由切换。作品无疑是虚构的，却带来浓厚

的非虚构阅读体验，让读者不免感到，小说还能这

么写？这种叙事上的突破，也在探索小说的边界，

是一次有意识的创新吗？

吕晓宇：之所以采取不同文体混写的方式，可

以说是一种文学实验或尝试，但从根本上来说，是

我在叙事习惯上觉得自然。

其实这是许多人的日常阅读习惯，只是大家

可能没有察觉。比如，每天早上你一醒来，可能是

先刷新闻或朋友圈，然后是听播客，在公司里会用

到表格或者公文，当然有时候也会去看一些比较

正式的论文，或者是文献。

一个普通人一天下来，接触到的文体至少十

种了，但我们并不觉得自己的人生叙事被不同的

文体或是信息源打断或是切割。所以我觉得，不

同文体的叙事方式更贴近我们的生活。

潮新闻·钱江晚报：《水下之人》既有青年的友

谊、青春、成长和理想，也有战争与和平、文明冲突

的思考。对您而言，创作灵感是基于对留学生涯

的记忆，还是对未来世界的幻想？

吕晓宇：两个部分都有。一方面我想讨论一

些更为宏大的世界发展的主题和趋势；一方面我

在思考这些趋势对于个人来说到底意味着什么。

生活中，大家经常会讨论关于地缘政治、国际

关系的问题，但大家很少去追问，这些对于普通人

来说到底意味着什么？

所以《水下之人》这部小说的设定，希望能够

带出一些宏大主题的讨论，并去追溯这样一些历

史性的变化对于个体的命运来说到底意味着什

么？我们人与人之间的关系到底是因为什么？我

在小说中想通过这样的叙述方式，将这两个脉络

串联起来。

潮新闻·钱江晚报：小说在结构上将现在

（2069 年—2075 年）与过去（2014 年—2015 年）两

条时间线并行。站在未来视角，有没有给写作带

来困难？

吕晓宇：我反而觉得它会让我的写作变得容

易。以当代的方式去书写当代实际上很困难。

很多争论在我们当下看，或许是非常尖锐、具

有冒犯的，但如果站在未来的视角，比如说拉开

50 年的距离去看当代的很多争论，一切似乎都不

那么重要了，大家更能接受这样一种探讨。

所以我觉得以未来的姿态去写当代，事实上

是更为舒适的。当我们讨论一些问题，至少不会

激起读者立即的反应或反感，多数人可能会认为

这是一种诙谐，或者一种幽默，甚至是莞尔一笑。

潮新闻·钱江晚报：小说以探索隐藏于历史洪

流中的无名者L为线索，他是消失于历史中的“水

下之人”。“水”的隐喻似乎有多种解读，历史、族

群、大时代⋯⋯您个人更偏向于哪种解释？

吕晓宇：我们可以聊聊这个比喻的起源，它来

自书中大家喝酒时的一个比喻，当然这在我的留学

生涯中也是真实存在的：当我们看到一个人走入歧

途的时候，我们就会说他落水了，要把他救起来。

这是大家在喝酒聊天中互相调侃的一句话，

所以就有“水下救人”这样一个玩笑，后来我在作

品中把这个概念进一步扩大。总体来说，我觉得

大家对于“水”的解读实际上都是非常精准，甚至

超乎我最开始的期待。

潮新闻·钱江晚报：小说中的同学们，他们的

相聚是因为全球化，离散和分道扬镳同样是因为

全球化。您觉得全球流动是否是文明发展的必然

方向？

吕晓宇：我曾经以为是，但过去三年改变了我

的看法。事实上，全球流动网络很容易迟缓和终

止，它的脆弱性和恢复时间都超过我们的想象。

至于说全球流动它会推动人的相聚还是分

别，我觉得这就是流动中最强的意外性吧。它在

加剧你流动的可能性的时候，并不保证你和遇见

的人相处的时间，你们可能会迎来更短的相聚，更

长的别离。

所以在高强度流动的全球化的网络之中，我

所能总结出的关键词就是“珍惜”。我们既要珍惜

流动的机会，也要珍惜在这个流动的过程中这种

短暂的相遇不相识，因为它很容易就消失。

潮新闻·钱江晚报：小说中写道“我们这一代

人现在享受全球的流动，而终有一天会因此感到

羞耻”。为什么这么说？

吕晓宇：你去的地方越多，你就会发现并不是

所有人都能享受到全球流动的机会。相反，在全

球化进程中，部分享受到机会的群体之外，是大量

的被边缘化和被静默化的地方群体，趋势仍然在

加强。

我没有办法避免，或者扭开头不去看全球化

阴暗的一面，所以我在享受全球化的机会和便利

的同时，必然会产生道德上的羞耻。简言之，不是

所有人都是全球化的受益者。

潮新闻·钱江晚报：扉页中，除了父母，您还致

敬了胖壶作家俱乐部，能分享在其中发生的一些有

趣的故事吗？L组织的集体写作，是否真实存在？

吕晓宇：这是真实存在的。当时我们一群想

写作的人一起组建了一个夜间写作俱乐部，我是

发起者之一。

大家每天晚上八九点会去酒吧或者茶室共同

写作。当然，大家写作的内容都很不同。有些人

在写论文，有些人在写小说、信，或是报道。

不过，就跟大部分这种群体性活动的结局一

样，后来我们大部分的时间都在闲聊（笑）。但它

毫无疑问给我提供了一个非常重要的学习之外的

相互沟通、相互连接的小团体。事实上，这个小说

最开始的构思和最开始的动笔都是在参加这个俱

乐部的过程之中。所以我也在此处提到了它。

潮新闻·钱江晚报：从《利马之梦》到《水下之

人》，下一部作品会考虑尝试新的突破吗？是否已

经有构思了？

吕晓宇：有，非虚构和虚构作品都有在构思的

部分。

因为之前在叙利亚做人类学的田野研究，下

部非虚构作品可能是关于叙利亚的。其实《水下

之人》最开始的设计就是三部曲。
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旅行中友人送的吉尔吉斯斯坦民族帽 方涛 摄

吕晓宇在未名湖畔 陈嘉昀 摄


